

La médaille du 375e anniversaire de Québec

Denis Racine

Numéro 137, printemps 2019

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/90744ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (imprimé)

1923-0923 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer cet article

Racine, D. (2019). La médaille du 375e anniversaire de Québec. *Cap-aux-Diamants*, (137), 43–43.

LA MÉDAILLE DU 375^E ANNIVERSAIRE DE QUÉBEC

Le 3 juillet 1983, la Ville de Québec célèbre le 375^e anniversaire de sa fondation par Samuel de Champlain. Déjà, en 1908, des festivités grandioses avaient été organisées pour son tricentenaire et une médaille en rappelle l'importance (*Cap-aux-Diamants*, n° 118). En 1958, on avait aussi marqué le 350^e dont on se souvient grâce à un timbre à l'effigie de Champlain émis par le gouvernement fédéral.

Soucieux de préparer l'évènement, le maire Jean Pelletier forme un comité organisateur en 1981, présidé par le conseiller et vice-président du Comité exécutif, Jean-Paul Morency. La Ville consacrera la somme de 730 680 \$ à ces fêtes.

Les célébrations débutent le 1^{er} mai 1983 par une réception pour marquer les 150 ans de la corporation municipale, suivi d'un spectacle au Colisée. Officiellement, elles dureront jusqu'au 5 septembre, mais plusieurs activités se dérouleront jusqu'à la fin de l'année.

On inaugure la bibliothèque Gabrielle-Roy et la porte Prescott reconstruite. Fêtes de quartier, compétitions sportives, concerts, expositions et opérations de type « porte ouverte » se succèdent. Un colloque sous le thème « Vivre dans une capitale » se tient du 31 mai au 3 juin. Au total, 109 activités qui rejoindront 480 000 participants.

L'apogée des fêtes sera atteint les 2 et 3 juillet. L'arrivée de Champlain à l'anse Brown sera suivie en soirée d'un grand spectacle sur les plaines d'Abraham mettant en vedette Jean Lapointe qui attire plus de 60 000 personnes. Le lendemain, il y a une cérémonie au monument Champlain, une réception

officielle au Château Frontenac, une autre cérémonie à Place-Royale, lieu de l'Abitation de Champlain, le tout se terminant par une grande fête champêtre au parc Victoria.

On se souviendra également de la remise du Droit de cité au 5^e Régiment d'artillerie légère du Canada le 9 juillet et d'une rencontre Canadiens-Nordiques, le 28 août, au Colisée. Il y eut aussi deux grands concerts, l'un réunissant l'Orchestre symphonique de Québec et la troupe V'là le Bon Vent au Colisée, le 29 octobre, et l'Orchestre avec le grand violoncelliste Mstislav Rostropovitch au Grand Théâtre, le 7 décembre.

Pour l'occasion, la Ville fait graver une médaille commémorative en bronze tirée à 200 exemplaires, dont 127 sont remises à des dignitaires et aux artisans et artisanes des fêtes.

Elle est l'œuvre de Bill Verge, de chez Verge, Lebel et associés, et est frappée par Publicité plus. Elle est de format



Avers et revers de la médaille du 375^e anniversaire de la Ville de Québec. (Coll. de l'auteur).



rectangulaire, mesurant 58 millimètres de largeur sur 68 de hauteur.

À l'avert, elle reprend le logo des fêtes. Dans la partie supérieure, sous les mots « 375 ans », on aperçoit le bateau de Champlain, le *Don de Dieu*, voguant vers l'ouest entouré des dates « 1608 » et « 1983 ». Dans la partie inférieure, il est inscrit « Québec une ville d'histoire » sur deux lignes.

Au revers, il y a la devise des fêtes « Une belle histoire qui se continue » et le nom du lauréat.

Denis Racine, AIG